

VIVIR SIN AGUA

Llega en pipas, pero es de mala **calidad**, aseguran internos

Crisis de **agua** en tres cárceles de Iztapalapa

Hacinamiento agudiza escasez del líquido; internos hacen filas

Claudia Bolaños

claudia.bolanos@eluniversal.com.mx

Resultan insuficientes los 40 mil litros de **agua** al día que envía la delegación Iztapalapa a tres centros penitenciarios; el abastecimiento es a través de pipas.

Los miles de internos del Centro Femenil de Santa Martha Acatitla; de la Penitenciaría Varonil y Centro Varonil de Readaptación Social, al igual que la población del oriente de la ciudad sufren escasez del líquido.

Por las mañanas, decenas de hombres y mujeres hacen largas filas para llenar sus cubetas y luego llevarlas a sus estancias.

Sin embargo, hay internos que se dedican de forma expresa a repartir agua hasta las celdas.

Reciben un peso por cada cubeta que logran llenar luego de invertir su tiempo en las largas filas y tras cargar los cubos con

agua hasta el lugar donde se les solicitó el servicio.

Alfonso Hernández, director general de Servicios Urbanos de la delegación, y encargado del abastecimiento de **Agua**, informó que el Reclusorio Oriente, se suministra el líquido a la población penitenciaria a través de un pozo que fue conectado la semana pasada. Este centro es considerado el más sobrepoblado de América Latina.

A la fecha, suman más de 12 mil hombres en esa prisión, donde el hacinamiento es de más de 50%, y por tal, las necesidades de todos los servicios crecen día con día. En estos días en que el **Sistema Cutzamala**—red de siete **presas** que dotan de **agua potable** a esta y otras delegaciones de la ciudad de México— está en reparación, aunado a la de por sí ca-

restía que padece esta zona, los internos también deben hacer rendir sus reservas durante esta

temporada de estiaje.

María, una de las internas de Santa Martha, asegura que hay días en que no trapean y que el líquido que les llega es poca y de mala **calidad**.

Por ello, indicó que hay quienes usan **agua** de garrafón para lavarse la cara y dientes. Muchas **presas** que tienen a sus hijos—menores de seis años—viviendo con ellas en los dormitorios, también compran **agua** que se vende para beber, pero que en realidad usan para bañar a los pequeños y evitarles infecciones en la piel y ojos.

El diagnóstico interinstitucional del Sistema Penitenciario, realizado por la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CHDF), indica que la disponibilidad de **agua** es menor en los centros de readaptación varoniles que en los femeniles, en gran medida por el tamaño de la demanda.



Fecha 09.04.2009	Sección Primera	Página 10
----------------------------	---------------------------	---------------------

Recomendaciones

La Secretaría de Salud federal sugiere que:

- **Si se almacena** agua que distribuirán pipas se usen recipientes que no hayan contenido sustancias tóxicas como gasolina, petróleo, solventes o pinturas
- **En caso de usar** el líquido de los vehículos repartidores para beber o cocinar, hervirla durante 15 minutos
- **Lavar con agua y jabón** frutas y verduras
- **Desinfectar** cisternas al normalizarse servicios